

Al anochecer, el Presidente habló de la segunda vuelta de gobernadores:

# Resultado del balotaje da un respiro a La Moneda en plena crisis por caso Monsalve

Distinto a la elección de octubre pasado, esta vez el mandatario entregó en soledad una declaración acerca de la jornada electoral, en la que no respondió preguntas.

Boric tuvo que aludir al triunfo de candidatas "progresistas", ya que C. Orrego no fue en pacto oficialista ni tampoco R. Saffirio, quien incluso compitió contra la carta del Frente Amplio en primera vuelta.

RIENZI FRANCO y MATÍAS BAKIT

Al caer la noche, el Presidente Gabriel Boric apareció en el sector de entre patios de La Moneda. Lo hizo para hacer una reflexión de la jornada electoral en que se desarrolló la segunda vuelta de gobernadores en 11 regiones del país.

La *performance* presidencial se vio austera, aunque el resultado del balotaje suponía un respiro para el Ejecutivo en plena crisis por el caso Monsalve, en que las declaraciones de personeros de La Moneda, e incluso del Presidente, han colocado al sector en un traspás constante que podría haber golpeado más fuerte en términos electorales, se comentaba en el bloque.

Al Gobierno le ha sido esquivo la opción de alejar el caso Monsalve de La Moneda; por el contrario, al ser conocidos los roles de Miguel Crispí, jefe de asesores de Boric, y de su jefe de gabinete, Carlos Durán, el tema se ha ido enraizando aún más en el núcleo presidencial. La constitución de una comisión investigadora de la Cámara advierte que los ecos del caso los continuará oyendo fuerte el Ejecutivo.

De igual forma, distinto a la primera vuelta, Boric comparó anoche en soledad. El 27 de octubre, en el mismo lugar prácticamente, el Presidente saludó a alcaldes electos de izquierda o afines con alta votación, y después se abrió paso en la oscuridad para llegar a un podio ubicado en la

**COMISIÓN**  
 A la sesión de hoy de la comisión investigadora del caso Monsalve está invitada la ministra del Interior.

cabecera norte del Patio de los Naranjos; ahí, habló en compañía de las ministras del Trabajo, Jeanette Lara (PC); de la Mujer, Antonia Orella (FA); del Interior, Carolina Tohá (PPD); de la Segregob, Camila Vallejo (PC), y el encargado de la Segpres, Álvaro Elizalde (PS).

Así, en un cuadro en que era el protagonista, Boric planteó que "los votantes han apoyado liderazgos que son capaces de ofrecer respuestas concretas a sus problemas fundadas en su experiencia y en el trabajo en terreno. Los votantes tomaron una elección importante; ganó la unidad, ganaron los acuerdos, ganó el diálogo como forma de hacer avanzar las regiones, y perdió la política de la agresividad, de la polarización y de los discursos de odio".

Aunque Boric no explicitó a quién iba dirigida su crítica, en días anteriores a los comicios de ayer, el gobernador electo de la Región Metropolitana, Claudio Orrego (ind.-centroizquierda), había cuestionado a su competidor de Chile Vamos, Francisco Orrego, de quien dijo, por ejemplo, en CNN, que es "agresivo, tiene un lenguaje extremadamente violento, misógino".

**"Seguir trabajando en (...) estabilizar la economía"**

Al analizar el balotaje, el Presidente aludió al "importante respaldo a candidatos de todo el arco del progresismo, lo que constituye un



El Presidente Gabriel Boric, al hablar anoche, en soledad, en la cabecera norte del Patio de los Naranjos.

claro llamado a seguir trabajando en la agenda que hemos venido impulsando en beneficio de Chile y su gente: aumentar los salarios, estabilizar la economía, mejorar la calidad de vida frente a las deudas que se generaron, por ejemplo, con el Crédito con Aval del Estado o pagando deudas históricas como las que se tenían con los profesores jubilados".

Si bien al aludir al triunfo del progresismo buscó dar un aire de optimismo, lo cierto es que la suma para el oficialismo no es del todo alegre al constatar que hubo dos gobernadores electos, que el sector cuenta entre los suyos, que son independientes. Tal es el caso de Rodrigo Mundaca, en Valparaíso; y en esta región, el postulante no es considerado estrictamente oficialista.

Incluso, antes de los comicios de ayer, Mundaca se definió "independiente", con "una visión crítica de la gestión del Gobierno en algunas áreas. Yo soy independiente. Soy apoyado por el pacto Por un Chile Mejor, pero soy independiente, no milito en ningún partido. Y estamos extraordinariamente lejos, en las antípodas de Monsalve. Hemos sido extraordinariamente críticos. El hoy día está en prisión preventiva y esperamos que le apliquen el máximo rigor de la ley", según afirmó a La Tercera.

El caso de Claudio Orrego es similar.

Aunque de centroizquierda, durante la campaña se entreveró con Chile Vamos y su postulante, Francisco Orrego, al hacer propaganda con videos en que se mostraba con Evelyn Matthei, alcaldesa de Providencia, de oposición y eventual abanderada presidencial del sector. Era recurrente oír al exalcalde de Peñalolén destacar su condición de candidato independiente. Otras piezas audiovisuales ponían a C. Orrego en el mismo cuadro que Rodolfo Carter, también de oposición y virtual aspirante a La Moneda.

Asimismo, el nuevo gobernador de La Araucanía, René Saffirio (ind.) compitió en primera vuelta contra la carta del Frente Amplio Luis Penuchulo.

"Chile lo hacen todos sus territorios, sus regiones. Los chilenos demandan, y con justa razón, una política que dé resultados concretos a sus preocupaciones y necesidades", comentó Boric. El resultado —prosiguió— "es un impulso que da esperanza, porque el trabajo conjunto y en unidad de las fuerzas progresistas muestra que hay una capacidad probada de que cuando actuamos juntos es posible crear proyectos más grandes para nuestro país". Con cerca de 2 millones y medio de votos a su favor, Claudio Orrego será recibido hoy por el Presidente Boric, en La Moneda, a contar de las 8:30 horas.

## Tohá por traslado de Monsalve: "No es un privilegio"

La ministra del Interior, Carolina Tohá (PPD), fue consultada ayer, al momento de votar en la Estación Mapocho, acerca del traslado de Manuel Monsalve, desde la cárcel de Rancagua a la Capitán Yáber.

El cambio de recinto para cumplir su prisión preventiva fue resuelto ante las amenazas recibidas por el exsubsecretario del Interior, lo que habría puesto en riesgo su integridad, según se expresó.

Al respecto, respondió que ello "no es un privilegio", junto con afirmar que "estas decisiones sobre dónde se ubica una persona con prisión preventiva no se desarrollan por parte de las autoridades de gobierno. Son decisiones técnicas de los equipos encargados de Gendarmería y que pasan por una definición final que toma el tribunal".

"¿Cómo va a ser un privilegio?", fue la pregunta que se hizo el ministro de Justicia, Jaime Gajardo (PC), para desestimar la consulta realizada ante el mismo tema del traslado de Monsalve.